

BAB V

KESIMPULAN, IMPLIKASI DAN REKOMENDASI

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan analisis data dan pembahasan hasil penelitian mengenai pengaruh Penanaman Modal Asing (PMA) dan Penanaman Modal Dalam Negeri (PMDN) terhadap kesempatan kerja di Indonesia tahun 2015-2020, maka diperoleh kesimpulan sebagai berikut :

1. Variabel Penanaman Modal Asing (PMA) pada periode 2015-2020 tidak berpengaruh terhadap kesempatan kerja. Hasil ini menunjukkan bahwa setiap kenaikan Penanaman Modal Asing tidak akan mempengaruhi kesempatan kerja di Indonesia. Hal ini dikarenakan PMA tersentra pada industri yang kurang menyerap tenaga kerja. Penyerapan tenaga kerja oleh PMA juga fluktuatif cenderung menurun selama 6 tahun terakhir, selain itu Penanaman Modal Asing diiringi dengan masuknya tenaga kerja asing.
2. Variabel Penanaman Modal Dalam Negeri (PMDN) pada periode 2015-2020 memiliki pengaruh positif terhadap kesempatan kerja. Ini memberikan penjelasan bahwa semakin tinggi Penanaman Modal Dalam Negeri (PMDN) maka akan semakin meningkatkan kesempatan kerja di Indonesia.

5.2 Implikasi

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan, maka didapat beberapa implikasi yang perlu mendapatkan perhatian yaitu implikasi teoritis dan implikasi praktis yang dijelaskan sebagai berikut :

1. Implikasi Teoritis

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa variable Penanaman Modal Asing tidak berpengaruh terhadap kesempatan kerja karena Penanaman Modal Asing selain dapat meningkatkan pertumbuhan juga mempermudah proses masuknya tenaga kerja asing yang kompeten sehingga menggeser tenaga kerja lokal, serta

modernisasi alat produksi menjadikan perusahaan menghemat tenaga kerja. Untuk variabel Penanaman Modal Dalam Negeri (PMDN) memiliki mempengaruhi kesempatan kerja dengan arah positif. Tentu ini sejalan dengan teori akumulasi modal. Dimana dalam teori akumulasi modal, Harrod-Domar menyatakan bahwa investasi dapat menjadi faktor penentu pertumbuhan ekonomi suatu negara. Investasi akan menciptakan permintaan agregat sehingga meningkatkan produksi. Dengan meningkatnya produksi, maka tenaga kerja akan lebih banyak terserap oleh lapangan kerja.

2. Implikasi Praktik

Penelitian ini memperlihatkan bahwa investasi berupa Penanaman Modal Asing (PMA) tidak mempengaruhi kesempatan kerja sedangkan Penanaman Modal Dalam Negeri (PMDN) merupakan variabel yang dapat mempengaruhi kesempatan kerja dengan arah positif. Meningkatkan kontribusi Penanaman Modal Dalam Negeri (PMDN) akan memberikan pengaruh yang baik untuk kesempatan kerja Indonesia. Selain itu, mengarahkan Penanaman Modal Asing pada industri padat karya dan meningkatkan kualitas SDM agar dapat bersaing dengan tenaga kerja asing juga akan memberikan pengaruh baik untuk mengatasi permasalahan kesempatan kerja di Indonesia.

5.3 Rekomendasi

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan, maka peneliti memberikan beberapa rekomendasi sebagai bahan pertimbangan untuk meningkatkan Kesempatan Kerja di Indonesia. :

1. Bagi Pemerintah

Pemerintah dapat meningkatkan investasi swasta dari dalam negeri untuk meningkatkan pertumbuhan ekonomi sehingga dapat berimbas pada peningkatan kesempatan kerja. Menciptakan lapangan kerja yang padat karya dan pengadaan proyek-proyek yang membutuhkan tenaga kerja banyak. Dalam kaitannya Penanaman Modal Asing selain menciptakan iklim yang baik bagi para investor, juga harus mengarahkan penanaman modal pada industri padat karya,

mempersiapkan dan meningkatkan kualitas SDM agar mampu bersaing dengan tenaga kerja asing serta siap menghadapi percepatan teknologi. Hal ini dapat dilakukan dengan menyelaraskan program dunia pendidikan dengan kebutuhan dunia kerja.

2. Bagi Masyarakat

Seiring masuknya arus Penanaman Modal Asing yang tidak dapat dicegah, maka masyarakat harus dengan sadar meningkatkan *skill* sesuai perkembangan zaman, menciptakan lapangan kerja sendiri dengan berwirausaha dan mengikuti program pemerintah yang telah disediakan untuk persiapan dunia kerja.

3. Bagi Pendidikan Ekonomi

Dengan adanya penelitian ini, diharapkan dapat menambah wawasan bagi mahasiswa pendidikan ekonomi, dan memberikan gambaran mengenai fakta dilapangan dikaitkan dengan teori yang dipelajari. Sehingga mahasiswa mampu berpikir kritis terhadap banyaknya fenomena yang ada khususnya terkait investasi berupa Penanaman Modal Asing (PMA), Penanaman Modal Dalam Negeri (PMDN) dan kesempatan kerja.

4. Bagi Peneliti Selanjutnya

Dengan adanya penelitian ini, diharapkan dapat menjadi pemantik untuk peneliti selanjutnya dalam mendalami atau meneliti investasi baik berupa Penanaman Modal Asing dan Penanaman Modal Dalam Negeri terhadap kesempatan kerja. Sehingga peneliti selanjutnya dapat mendalami penelitian ini dengan menambah variabel lain yang belum terdapat pada penelitian ini serta memperbanyak sampel yang diteliti.